

## Libro devela los secretos arquitectónicos de las estancias

- Publicación de la Editorial Universitaria destaca el surgimiento de las construcciones industriales en la zona austral

Como un testimonio de la arquitectura desarrollada en Magallanes durante los últimos años del siglo XIX y los primeros del XX, se presenta la publicación denominada "Las estancias magallánicas", trabajo desarrollado por cuatro profesionales chilenos, entre los que se cuenta el historiador local Matías Martínez.

Bajo el sello de la Editorial Universitaria, el material de 117 páginas recorre las etapas de diseño de construcción industrial en el continente americano que se grabó "una respuesta al poblamiento y explotación de la ganadería ovina sobre la base del sistema de las estancias".

La investigación se centró en los esfuerzos de los arquitectos de la Facultad de Arquitectura de la Universidad de Chile -Juan Benítez, Marcelo Pini y María Paz Valenzuela- y del director del Instituto de la Patagonia de la Universidad de Magallanes, Matías Martínez.

### Características

El libro, que contó con el financiamiento del Fondo Cyl, consideró el análisis de una serie de antecedentes que dan

cuenta del surgimiento de la arquitectura propia de las estancias magallánicas. En este punto aparece el contexto geográfico e histórico regional, el poblamiento urbano y territorial y las características de la ocupación pastoral.

La arquitectura industrial en las estancias también derivó del querer que la ovicultura catalizara desarrollando en otros destinos como Australia y Nueva Zelanda, países que tempranamente establecieron relaciones comerciales con Chile y en los que se desarrolló la ganadería ovina en forma extensa.

De ahí que "Las estancias magallánicas" destaque el hecho de que los galpones de esquila constituyan una tipología arquitectónica singular de esos países oceánicos. A pesar de esto, en el continente fueron estableciéndose ciertas diferencias, que son descritas en el análisis realizado. "En un contexto poco atendido, 'En un contexto poco atendido, ya que se requirió prioritariamente poner en marcha el proceso productivo, para lo cual la existencia



Casa principal de la estancia Río Verde.

del galpón de esquila era indispensable [...] En Australia y Nueva Zelanda se realizó una tipología arquitectónica independiente de las bodegas de lana, a diferencia de Nueva Zelanda y Magallanes, en los

que ambas actividades se albergan en un solo edificio", señalan los autores.

### Testimonio Histórico

Más allá de la información recibida, la publicación tiene por objetivo docu-

mentar y analizar las experiencias estacionales colonizadoras y arquitectónicas del desarrollo rural productivo regional. Los autores indican que "esta obra sirve, desacoplando los problemas antropológicos, sociales y políticos que la actividad ganadera generó en Magallanes". La idea, finalmente, está en materializar un "testimonio objetivo y accesible de las capacidades y logros alcanzados en un sector de fondo por los distintos segmentos de las organizaciones y agrupaciones sociales".



En la estancia Orey Harcourt, seis instalaciones sirvieron de locaciones para la filmación de la película "Tierra del Fuego", que Miguel Littin espera estrenar este año.



La estancia Punta Delgada adaptó como galpón de esquila la antigua cortina-conedor destinada a los trabajadores.



La fotografía de E. Alvarado, tomada en 1920, muestra parte del frigorífico de Puerto Natales.



El frigorífico de Puerto Natales, el Dña Gregorio, funcionó hasta 1954.

# Libro devela los secretos arquitectónicos de las estancias [artículo]

Libros y documentos

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

2000

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Libro devela los secretos arquitectónicos de las estancias [artículo]. il.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)